

**Octobre 2023**  
**Numéro 33**

Association loi 1901  
Maison des associations  
Place Jean Marie DAUZIER  
19100 Brive-la-Gaillarde  
Tél. : 05 55 92 11 83  
brive-sikasso.com

Association Brive - Sikasso  
Conventionnée avec la ville de Brive-la-Gaillarde  
pour conduire le jumelage entre les deux cités.



**Dans ce numéro :**

<i>Editorial</i>	1
<i>Séjour du Dr Haïdara</i>	2
<i>Actualités à Sikasso</i>	3
<i>Actualités à Brive</i>	4

**LE TEMPS PRÉSENT**

Je conclus l'édito de Tam Tam 32 en indiquant qu'il existait un socle sur lequel peut se construire la continuité des actions de coopération entre les villes. Je n'ai évidemment pas varié dans mon raisonnement mais une série de décisions gouvernementales viennent impacter notre cadre d'intervention et plus largement notre liberté d'action.

Il ne nous appartient assurément pas de nous immiscer dans la sphère politique, soucieux de notre neutralité et conscient que les enjeux, plus particulièrement ceux indissociables du principe de souveraineté, dépassent sans conteste les simples activités d'une association, même si celles-ci relèvent d'une grande utilité.

**OPÉRATION COLIBRI**  
**« le colis briviste »**  
soutien à nos militaires du 126<sup>ème</sup> Régiment d'Infanterie  
Voir page 4



Après la redéfinition du mode de fonctionnement des ONG et associations, se surajoute la suspension, jusqu'à nouvel ordre, de la délivrance de visas par les autorités consulaires des deux pays. Cela s'applique indistinctement à tout citoyen, quelle que soit sa qualification, ce qui influe très directement et avec effet immédiat sur les projets d'échanges professionnels et de partage de pratiques et de compétences.

Ces décisions successives s'inscrivent dans un contexte de tensions. Sans doute s'agit-il aussi d'un nouveau cycle historique ? De toute manière, le processus dans lequel nous sommes entrés nous prescrit un changement de logiciel et pas seulement de format.

Vaste sujet ! Face à une situation dans laquelle nous ne possédons pas le pouvoir d'agir. Mais, concernant plus spécifiquement nos relations avec Sikasso, il est évident que le dessein est de rester lié à nos amis et de maintenir nos liens au nom d'une longue et riche histoire commune. D'ailleurs, comme le dit un proverbe africain: "l'espoir n'est-il pas le pilier du monde" ?

Michel Blancher



Le Cimara (page 2)

AGENDA		
Marché de la Solidarité internationale 18 novembre Place Charles de Gaulle	Vente d'artisanat sur les marchés de Noël. 2 et 3 décembre à Aubazine. 10 décembre à Condat le Lardin	FILM AU REX "Tu mourras à 20 ans" 1er février 2024 à 20h30

## Séjour à Brive du Directeur général de l'Hôpital Régional de Sikasso

Le Dr Dadé Haidara, DG de l'hôpital de Sikasso, est venu à Brive début juillet. Il a rencontré à la fois François Gauthiez, DG du centre hospitalier et la commission santé de Brive-Sikasso.

Remerciements appuyés du Dr Haidara à son homologue pour l'accueil de quatre stagiaires en décembre 2022 : le chirurgien Bathio Traoré, l'infirmier Soumana Dembélé et deux biomédicaux, Mme Rokiatou Ly, ingénieure, et M Boh Sangaré, technicien, ainsi que pour les dons de matériels et d'une ambulance acheminés par l'association.



Ces remerciements sont accompagnés par la remise d'un **ciwara**, masque-cimier rituel, symbole qui a valeur de réussite, d'amitié, de reconnaissance et de récompense de l'excellent travail accompli.

François Gauthiez remercie chaleureusement son confrère et réitère l'engagement du CH dans cette coopération, se félicitant de sa vitalité et du climat amical dans lequel elle se déroule.

Le contexte "compliqué" n'altère pas la continuation du pro-

gramme FHF, qui a fait l'objet d'une réunion plus technique avec Michel Da-Cunha, directeur-adjoint, le Dr William Assaf, Mireille Célérier et Mi-



chel Blancher, afin d'achever la mise en place de l'axe 3 (renforcement des règles d'hygiène au bloc opératoire) et de recalculer la réalisation des axes 1 (réduction de la mortalité maternelle et néonatale) et 2 (réduction de la morbidité et de la mortalité liées au diabète, à l'hypertension et aux maladies cardiovasculaires). Les modalités pratiques et le calendrier ont été fixés d'un commun accord.



Le message en retour de Dadé Haidara se passe de tout commentaire:

*"Bonjour  
Au nom de l'ensemble du personnel de l'hôpital de Sikasso et au mien propre, je tiens à remercier personnellement le Directeur François Gauthiez et tout son staff,*

*pour l'accueil chaleureux qui m'a été réservé.*

*Aussi, à travers lui, Michel Da Cunha qui était toujours à mes côtés pour faciliter et guider cette mission. Ma reconnaissance à tous les chefs de service qui nous*



*ont ouvert leurs portes. Je ne saurais terminer cette note sans un mot à M. Assaf et Mme Célérier qui, durant tout le séjour, n'ont ménagé aucun effort pour m'accompagner.*

*En attendant mon rapport de mission, j'ai été émerveillé par:*

- l'aspect humain des personnes rencontrées*
  - les activités au niveau de l'imagerie conventionnelle*
  - le niveau d'organisation et des équipements au service de réanimation*
  - le service d'urologie.*
- Des perspectives ont été bien ficelées pour la mise en oeuvre des activités du*



*projet FHF et les CH de Brive et Sikasso. Bref chapeau à tous et c'est notre partenariat qui gagne. Merci à tous les membres de l'association Brive-Sikasso".*

## A SIKASSO

### ATELIER DE FORMATION

Du 24 au 27 juillet 2023, s'est tenu dans la salle de conférence de l'hôtel TATA, l'atelier de formation sur l'hygiène du bloc opératoire.

Etaient présents à cet atelier :

5 facilitateurs, chefs de service :

- du bloc opératoire,
- de l'anesthésie réanimation,
- de l'infectiologie,
- de la stérilisation,
- de la maintenance,



et de très nombreux participants :

- aides du bloc opératoire (IBODE),
- anesthésistes-réanimateurs,
- agents de la stérilisation,
- manœuvres du bloc opératoire,

La cérémonie d'ouverture a été présidée par la directrice générale adjointe, docteur Assetou Cissouma, qui dans son discours d'ouverture a rappelé que l'un des plus grands défis de l'hôpital est d'améliorer l'hygiène et la sécurité des soins. Pour faire face à ces défis, l'hôpital de Sikasso, en partenariat avec le CH-Brive organise cet atelier à l'endroit des acteurs impliqués dans les activités de soins au niveau du bloc opératoire. De nombreuses présentations ont permis à tous de mieux s'informer sur :

- le bloc opératoire
- la charte de fonctionnement du bloc opératoire

- les généralités sur la prévention et le contrôle des infections :
- le bio nettoyage du bloc
- les produits de prévention et de contrôle des infections
- l'hygiène des mains
- les équipements de protection individuelle
- l'entretien des dispositifs biomédicaux du bloc opératoire et les précautions complémentaires
- les infections du site opératoire (ISO)
- la gestion des déchets biomédicaux
- le traitement des dispositifs médicaux réutilisables
- les procédures invasives : abords vasculaires, sondage urinaire, ventilation mécanique
- l'accident d'exposition au sang ou au liquide biologique (AES) :



- les circuits au bloc opératoire.

La cérémonie de clôture a été marquée par quatre interventions. La première intervention a été celle du représentant des participants, qui a remercié l'administration de l'hôpital pour la tenue de cet atelier et a assuré que bon usage sera fait des connaissances reçues.

Le représentant des facilitateurs, chef de service du bloc opératoire, a aussi remercié la direction de l'hôpital, le CH de Brive, l'association Brive-Sikasso, l'association Teriya pour leur appui constant.

La troisième intervention a été marquée par celle du secrétaire général de Teriya qui a félicité et encouragé l'hôpital de Sikasso

pour la formation continue de ses agents. Puis il a remercié leurs partenaires de Brive,

La cérémonie a pris fin à travers les mots de clôture de la DGA de l'hôpital, qui a mis l'accent sur l'application des connaissances acquises au cours de la formation pour réduire les infections au bloc opératoire. Elle a encore remercié le partenaire pour son soutien et sa disponibilité.

### THEATRE-FORUM

Onze représentations ont été organisées par la troupe Mouso Dambe, dans les onze centres de santé communautaires, du 20 au 30 septembre 2022, en vue d'accroître leur taux de fréquentation.

Succès avéré tant au niveau de la mobilisation (5700 présents) que des échanges à l'issue des 45 minutes de théâtre.



Le président Traoré du CSCom de Momo: "action salvatrice d'information et de sensibilisation sur les consultations et les vaccinations des enfants."

Le directeur du CSCom de Sanoubougou 2: "nous sommes là pour vous et les services que nous vous rendons ne sauraient être meilleurs sans votre participation et vos observations."

C'est le sujet sur la relation entre infirmiers et patients qui fait débat dans tous les CSCom, tout comme l'accès aux médicaments, que ces représentations ont permis d'aborder sans filtre.

## A BRIVE

### Visites aux foyers logements

L'équipe communication a rendu visite à deux foyers logements de Brive. Il s'agissait tout à la fois de présenter notre association et de faire connaître le Mali et plus particulièrement la ville de Sikasso.

Ces interventions ont eu lieu le 12 avril, au foyer "Odette Neuville" ; rappelons que Mme Neuville, alors 1ère adjointe au Maire, fut du premier voyage à Sikasso l'été 1982. Et



le 10 mai au foyer "Les Genets" après un contact pris lors du spectacle de Thierno Diallo, avec l'équipe d'animation (cf TamTam 32).



Sur les deux sites, nous avons présenté aux résidents le film destiné à accompagner les cérémonies du 40ème anniversaire, ainsi que celui réalisé lors de la mission "Sikasso 2018".

Les présentations ont été suivies de nombreuses questions et d'un goûter au cours duquel les échanges ont pu se poursuivre.

### Repas malien au Collège Jean Lurçat

Le 11 mai 2023 nous étions conviés à partager un repas malien préparé



par les élèves des classes SEGPA du collège.

Nous remercions de cette initiative le principal, Monsieur Couchard et l'enseignante, Madame Moulinier.

### Participation aux événements

Sous l'impulsion d'Annette Saulières, nous avons continué à faire connaître l'association, le Mali et l'art africain chaque fois que nous en avons l'occasion.



En particulier, l'Association était présente au forum des associations de Brive et à la journée des traditions de l'association "Couleurs plurielles".

### Opération Colibri.

Brive-Sikasso a participé à l'opération Colibri, visant à offrir à chaque soldat du 126ème R.I. engagé en Afrique, un colis témoin du soutien des Brivistes.

### Disparition de Michel Desrameaux,

Le 6 mai 2023.

Michel, né en 1937, à Arras, avait rejoint la Corrèze pour raisons professionnelles dans les années 1970, où il rencontre Sylvie, son épouse, disparue en 2019.

Des multiples engagements de Michel nous mettons naturellement en exergue celui qui le porta, dans les années 1990, vers la coopération avec Sikasso.

Très perfectionniste, il nous faisait



bénéficier de ses connaissances professionnelles et il s'est investi dans des sujets ayant un lien avec la formation et la culture. Il a participé à sa première mission et a découvert le Mali en 1993.

Très attaché à l'action sociale et au développement de l'Afrique, il était un ami fidèle du Mali et de Sikasso, homme droit et tolérant, animé d'authentiques valeurs humaines, il s'en est allé et nous ne saurons l'oublier.

Que la terre lui soit légère.